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Экологические проблемы: заметки тренинга по экожурналистике в Беларуси 
 

В конце мая этого года мне повезло 
принять участие в мастер-классе по 
экологической журналистике «Как писать на 
сложные экологические темы на примере 
экоситуации юга Беларуси», который 
организовала в Республике Беларусь 
Международная инициатива «Окружающая 
среда и безопасность» в сотрудничестве с 
общественной организацией «Экопроект 
Партнерство» для белорусских и украинских 
журналистов.  

С нами занимались специалисты из 
Беларуси, Украины (Ганна Гопко, Олег 
Листопад), Швейцарии (Сьюзан Боос, 
Николай Денисов) и Великобритании (Алекс 
Кирби). Участники, среди которых было 
шесть из Украины, в течение нескольких 
дней встречались с представителями 
Министерства природных ресурсов и 
охраны окружающей среды Республики 
Беларусь, Центрального НИИ комплексного 
использования водных ресурсов, Института 
мелиорации и других учреждений. 

Акценты были сделаны на 
экологических проблемах, общих для 
Беларуси и Украины: утилизация 
непригодных пестицидов, 
усовершенствование правоприменения и 
управление в лесном секторе (этим и в 
Беларуси, и Украине занимается, в 
частности, международная программа ENPI-
FLEG), проблемы изменения климата, 
анализ последствий Чернобыльской 
катастрофы; река Припять — 
сотрудничество Беларуси и Украины по 
управлению водными ресурсами; плюсы и 
минусы мелиорации; влияние 
промышленного производства на состояние 
окружающей среды. 

Меня больше всего заинтересовала 
тема пестицидов, 
поскольку последние 
несколько лет мне 

неоднократно 
приходилось освещать 
проблему хранения 

непригодных 
ядохимикатов и 
минудобрений на 

территории 

Червоноармейского района Житомирской 
области. У нас их числится свыше 15 тонн, 
и они представляют угрозу для 
окружающего среды и здоровья наших 
людей. Ведь у нас же эти вещества лежат 
грудами (тара уже сгнила, все рассыпалось 
и перемешалось) в хранилищах, с которых 
местные жители снимают крышу, воруют 
окна и двери. И вся химическая гадость 
испаряется в воздух, вместе с дождями 
течет в колодцы, попадает в грунт. Думаю, 
что этот вопрос еще не раз будет 
подниматься в нашем районе, в том числе 
на страницах районной газеты...  

Пока что же вернемся к рассказу о 
Беларуси. Проблема непригодных 
пестицидов является одной из наиболее 
серьезных экологических проблем этой 
страны, поскольку на ее территории в свое 
время использовалось 440 видов 
пестицидов. Учитывая такие характеристики 
стойких органических загрязнителей, к 
которым принадлежат пестициды, как 
высокая токсичность, способность 
перемещаться на большие расстояния, 
загрязнять воду, воздух и грунт, 
провоцировать рак, бесплодие, и осознавая 
важность решения этой проблемы, в 
декабре 2003 года Республика Беларусь 
официально присоединилась к 
Стокгольмской конвенции о стойких 
органических загрязнителях. 

По результатам инвентаризации в 
Беларуси выявлено свыше 7 тысяч тонн 
непригодных пестицидов, которые 
находились на складах сельхозпредприятий 
и в 7 захоронениях, расположенных на 
территории страны. 

Указом Президента утвержден 
Национальный план выполнения 
обязательств, принятых Республикой 
Беларусь по Стокгольмской конвенции, на 
2007-2010 гг и на период до 2028 года. В 
рамках реализации этого плана было 
ликвидировано одно из семи захоронений 
пестицидов (Брестское) — переупаковано и 
направлено на хранение на специальный 
комплекс. Для выполнения Национального 
плана в республике переупаковано 95% 
непригодных пестицидов, которые 
находятся на хранении в 
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сельскохозяйственных предприятиях. Чтобы 
это сделать, Беларусь получила 
международную помощь — ведь ни 
государство, ни сельхозпроизводители не 
имели таких средств. Но, как рассказал 
консультант Министерства природных 
ресурсов и охраны окружающей среды 
Юрий Соловьев, это лишь временное 
решение вопроса - Пестициды нужно 
уничтожить экологически безопасным 
способом, например, методом 
высокотемпературного сжигания (при 
температуре 1100-1200°С). 

Как вариант, белорусы рассматривают 
возможность вывоза пестицидов за границу, 
тем более, что такие предложения уже 
поступали. Но стоимость уничтожения при 
этом составляет от 2 до 3 тысяч долларов 
США за тонну. Вместе с тем, кроме уже 
накопленных, в стране каждый год 
образуется около 2 тысяч тонн опасных 
отходов в разных областях, вывоз которых 
за границу проблематичен. Поэтому в 
Беларуси заинтересованы в том, чтобы 
иметь у себя оборудование для 
уничтожения непригодных пестицидов. И 
уверяют, что до 2020 года проблема 
утилизации пестицидов в Беларуси будет 
решена. 

Мы имели возможность увидеть 
собственными глазами, как выглядит 
Петриковское захоронение непригодных 
пестицидов и как представители 
Минприроды брали там воду и почву на 
исследование.  

Зрелище угнетающее. Посреди леса, 
въезд в который запрещено, расположена 
опасная зона. Я бы сказала, мертвая зона, 
которая не скоро станет чистой, даже когда 
опасные вещества из этого захоронения 
будут вывезены и уничтожены. 

Посетили мы также город Пинск, где 
ознакомились с работой предприятия 
«Днепробугводпуть» и узнали о 
сотрудничестве Беларуси и Украины по 
управлению водными ресурсами, в 
частности, реки Припять. 

Сегодня отношение к мелиорации в 
обществе неоднозначно. Традиционно же 
она рассматривалась как комплекс 
организационно-хозяйственных и 
технических мер по улучшению 
гидрологических, почвенных и 
агроклиматических условий с целью 
повышения эффективности земельных и 

водных ресурсов для получения высоких и 
стойких урожаев сельхозкультур. 

В Беларуси, как нам объяснили, 
осушение болот начали потому, что нужна 
была земля, чтобы выращивать хлеб. 
Однако появились «побочные» эффекты 
такого вмешательства человека в природу, 
в частности, ветровая эрозия, осадка 
торфа, вымирание флоры и фауны. Экологи 
считают, что придется работать над 
восстановлением болот. 

Что такое белорусские болота, мы 
тоже увидели, и даже померили их своими 
кроссовками. Среди такой живописной воды 
затерялось село Кудричи, где всего десятка 
два домов. Есть тут и староста, и дом 
социальных услуг. 

Невероятно приятно было услышать из 
уст жены старосты села украинский язык! 
Это не только потому, что женщина когда-то 
ездила в Украину работать «на буряки». 
Это, оказывается, язык (хотя и несколько 
видоизмененный), на котором говорит 
местное население. 

Побывали мы и в Солигорске на 
предприятии «Беларуськалий». Как мы 
узнали, Беларусь занимает третье место в 
мире по объемам производства таких 
удобрений, как хлористый калий (после 
Канады и России), а упомянутое 
предприятие — второе место. Там трудится 
19,5 тыс. человек. Работает 
промышленность, работают люди, есть 
социальные гарантии, живой город... 

Но и здесь не обошлось без проблем. 
Отрабатывание месторождений калийных 
солей привело к оседанию земной 
поверхности на площади свыше 20 тыс. га в 
нескольких районах Минской области. Если 
прежде людей отселяли на другие 
территории, то ныне стараются создать 
безопасные условия для обитания там, где 
они живут. 

В течение нескольких дней мы 
проехали сотни километров из Минска и 
назад — к столице Беларуси. И что меня 
поразило: за всю дорогу я не увидела ни на 
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дороге, или в канавах и лесных полосах, ни 
в населенных пунктах ни одной бумажки! 
Вдоль дорог в лесных полосах построены 
милые яркие домики, беседки, поставлены 
столики для отдыха путешествующих. И там 
тоже чисто. Все обочины, территории вокруг 
дорожных знаков обкошены — таких 
зарослей, как у нас, нигде не увидишь. 
Хотелось бы, чтобы и у нас было так чисто, 
как у соседей... 

Кроме семинарских занятий, поездок, у 
нас были также практические задания, 
интервью, обсуждение в группах, которое 
оказалось очень полезным. Ведь, делясь 
своими мыслями, слушая советы коллег, 
журналисты расширяли свой кругозор и 
обогащались. 

Участники увезли с собой с семинара-
тренинга новые знания, много полезной 
информации и впечатлений, а также — 
Сертификат об успешном его прохождении. 

 
Ольга БОРТНИКОВА, 

редактор Червоноармейской 
районной газеты «Bicтi», 

Житомирская область 
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